



PRESENTACIÓN



Como presidente del Comité Econòmic i Social de la Comunitat Valenciana (CES CV), es para mí una gran satisfacción presentar la *Memoria sobre la Situación Socioeconómica y Laboral*, documento refrendado por unanimidad en la sesión plenaria del Comité celebrada el martes día 31 de mayo de 2023.

La elaboración de dicha memoria está entre las funciones encomendadas a la institución, en cumplimiento del mandato establecido en la Ley 1/2014, de 28 de febrero, de la Generalitat Valenciana, elevándose al Consell y a Les Corts dentro de los cinco primeros meses de cada año.

Como órgano consultivo del Consell y de las instituciones públicas de la Comunitat Valenciana, el CES CV plasma en la Memoria los datos objetivos de la situación socioeconómica y laboral, expresando sus consideraciones y formulando sus recomendaciones a los representantes legales de la sociedad, con la finalidad de ofrecer un instrumento útil al servicio de la toma de decisiones en la implementación de las políticas públicas del ámbito competencial del Comité. Un trabajo que también tiene como objetivo ser una referencia para las administraciones e instituciones públicas, así como para aquellas personas que requieran una fuente de información, rigurosa y fiable, para la elaboración de estudios e informes de carácter socioeconómico.

Hay que destacar que, en sus pronunciamientos, el CES CV transmite la visión de conjunto, adoptada por consenso, de una parte muy significativa de la sociedad civil organizada. No está de más recordar que en el Comité están representados agentes económicos y sociales, así como entidades e instituciones de la sociedad civil con una amplia pluralidad, lo que pone más en valor, si cabe, el acuerdo y unanimidad conseguido en torno a esta Memoria, que pretende contribuir a que nuestra Comunitat siga progresando hacia una sociedad mejor y más justa.

A continuación, quiero realizar algunos comentarios generales.

El **primero** es que la Memoria corresponde al año 2022, un año en que se da prácticamente por superada, con carácter general, la situación derivada del impacto de la pandemia provocada por la covid-19. Al mismo tiempo, cabe señalar que, al contrario de lo decidido la Memoria del año 2021, las consecuencias de la guerra en Ucrania no se abordan en un anexo específico, sino que se tratan con carácter horizontal en el documento, referenciando los correspondientes impactos económicos y sociales, especialmente en relación con la crisis de materias primas, el alza de los precios de la energía y el crecimiento de la inflación.

Asimismo, el documento continúa poniendo el acento en los grandes retos derivados de la digitalización de la economía y la transición ecológica y energética, que profundicen en la transformación del modelo productivo y que se traduzcan en cambios estructurales basados en la mejora de la productividad y en el incremento del valor añadido. Un modelo anclado en el conocimiento, la innovación, la apertura hacia el exterior y la reindustrialización, con mayor capacidad de resiliencia ante las eventuales y cíclicas crisis internacionales.

El CES CV reitera su conclusión acerca de la necesidad de una adecuada financiación de nuestra Comunitat y de una política de inversiones públicas justa, acorde con nuestro peso poblacional, con cargo a los Presupuestos Generales del Estado. La falta de equidad del sistema de financiación incide en la falta de suficiencia financiera y limita la capacidad de la Generalitat de estimular la economía y la dotación de los servicios públicos, en condiciones de igualdad con otras comunidades autónomas. Esta situación in-

fluye en muchos de los indicadores valencianos que reflejan esta memoria, como los relativos a la deuda pública, la renta media de los valencianos o los índices de pobreza.

El **segundo** elemento que cabe resaltar es el ingente e intenso trabajo que conlleva la elaboración de un documento tan basto y complejo como esta Memoria, que además requiere de una gran colaboración por parte del conjunto de la administración y organismos de la Generalitat Valenciana.

Cabe señalar que, en su elaboración, la memoria de este año ha incorporado las modificaciones formuladas por el grupo de trabajo constituido a tal efecto y que fueron aprobadas por los órganos colegiados de la institución. De esta manera, se han introducido cambios en el índice y mejoras en la sistematización de los diferentes capítulos. También se ha hecho un ejercicio de síntesis y se ha racionalizado la estructura, con la finalidad de contribuir a una exposición más pedagógica y a facilitar una mejor comprensión del texto. Por último, se han introducido mejoras en el documento del resumen ejecutivo, del que resalta un importante ejercicio de síntesis, tanto en su estructura como en su volumen, iniciando un tránsito hacia un documento que esboce los grandes retos sociales y económicos de la Comunitat Valenciana del año en curso.

Por otro lado, la información sobre Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) se incorpora en el capítulo veintidós, que analiza la situación de nuestra Comunitat en materia de cumplimiento de los diferentes objetivos y metas, todo ello en base a un listado de indicadores que reflejan muy ampliamente la realidad. Por razones de sistemática, se incorporan a este capítulo los datos sobre Cooperación al Desarrollo.

En cuanto al proceso de elaboración ha mantenido, básicamente, el de las Memorias precedentes más recientes. Se han elaborado textos preliminares, por parte del personal del gabinete técnico, bajo la dirección de la secretaria general de la institución, y se han creado grupos de trabajo, coordinados por miembros de la junta directiva. Así, en un primer momento, se han analizado, discutido y modificado los textos, con el consiguiente valor añadido, para posteriormente elevar la Memoria al pleno de la institución, donde se debate y se aprueba definitivamente.

En este punto es pertinente agradecer el trabajo realizado por el Comité, resaltando la dedicación de los consejeros Ricardo Miralles, Juan José Ortega y Nardi Alba, como responsables de la coordinación de los bloques I, II y III respectivamente. Mención especial merece la secretaria general, Ángeles Cuenca, por su asistencia técnica a los grupos y por su aportación al conjunto del trabajo realizado para la elaboración de la Memoria. También quiero agradecer públicamente, en mi nombre y en el de la junta directiva, al personal técnico del Comité su implicación en la elaboración y redacción de la presente Memoria, que ha supuesto un esfuerzo adicional de compromiso y disponibilidad, por las dificultades para disponer de los datos con la suficiente antelación y la complejidad que supone un trabajo tan participado y plural.

Este año, no se han producido las habituales comparecencias, con carácter previo a la elaboración de la Memoria, de altos cargos de la Administración valenciana. Esto se ha debido a que el Comité ha modificado el criterio mantenido en favor de comparecencias específicas, que han de producirse, con mayor antelación, al respecto de los temas más destacados anualmente. Sí que comparecieron representantes del Instituto Valenciano de Estadística, por su significación y el carácter instrumental de su función que resulta gran importancia y utilidad en el suministro de datos estadísticos, necesarios para caracterizar la situación socioeconómica y laboral de la Comunitat Valenciana.

En tercer lugar, en cuanto al **contenido** concreto de la Memoria, son tres los grandes bloques tradicionales, con una relación entre los mismos que facilita la mejor comprensión de la situación y realidad económica, laboral y social de la Comunitat Valenciana.

El primero, referido al **Panorama Económico**, comienza con el marco de referencia económico internacional, europeo y español, para pasar a los rasgos de la economía de la Comunitat Valenciana, con aspectos concretos como la evolución de la economía por sectores, la estructura empresarial y la I+D+i, el sector exterior, la información sobre la inversión extranjera, el sector público, los precios y costes, el transporte y las infraestructuras y el sistema financiero.

En 2022, cabe destacar el crecimiento de un 5,3% del PIB real de la Comunitat Valenciana y el elevado dinamismo de la actividad exportadora valenciana, a pesar de los conflictos acaecidos durante el año. Las importaciones también han alcanzado una cifra récord, con la consecuente reducción de la tasa de cobertura.

El sector primario se ha visto afectado por diversos factores que han incidido negativamente en la actividad del sector y han provocado una reducción de las rentas agrarias en 2022. Las distintas ramas industriales han mostrado un comportamiento dispar, de manera que aquellas manufactureras más dependientes de los recursos energéticos y materias primas importadas han registrado una significativa contracción en sus niveles de producción, como en el caso de la actividad cerámica. Por el contrario, se ha apreciado un avance en material y equipo electrónico y de material de transporte.

Los indicadores del sector de la construcción también han tenido un comportamiento heterogéneo, aunque en términos generales se ha mantenido el dinamismo, en un contexto marcado por la inflación y la crisis energética provocada por la guerra en Ucrania que ha elevado los precios de la energía y de las materias primas.

El sector servicios ha sido el motor de la actividad económica de nuestra Comunitat, en especial aquellas ramas vinculadas a la actividad turística, como la hostelería, frente a un menor dinamismo del comercio, afectado por la elevada inflación. En 2022, ha tenido lugar una recuperación en la demanda turística, aunque sin alcanzar los niveles del año 2019, excepto en el gasto total de turistas extranjeros y extranjeras, que ha superado los 10 mil millones de euros y ha aumentado un 5% respecto al año 2019. También se observan avances significativos en la inversión pública y privada en I+D+i.

Por otro lado, en materia de política monetaria, las medidas restrictivas llevadas a cabo por el Banco Central Europeo han encarecido la financiación de empresas y familias, elevando los costes empresariales y reduciendo la renta disponible de los hogares y se ha dado una pérdida del poder adquisitivo al incrementarse los sueldos y salarios, de media, a tasas inferiores a las del IPC.

En el segundo bloque, sobre el **Mercado de Trabajo, Políticas de Empleo y Relaciones Laborales**, se incluyen las principales variables del mercado de trabajo. En concreto se analizan la actividad, el empleo y el paro y los grandes flujos de la ocupación, con las vías de entrada y de salida de esta, así como las políticas de empleo, las relaciones laborales, la negociación colectiva y la salud laboral.

En 2022, es destacable la evolución positiva de la incorporación al mercado de trabajo, con cifras que no se alcanzaban desde 2008, con un aumento de la tasa de actividad al nivel más alto en el último lustro. El desempleo también ha ofrecido la cifra más baja de personas y de su tasa de paro, desde la crisis financiera de 2008, destacando la reducción del desempleo juvenil.

En materia de contratación resalta un incremento de más de 30 puntos en los contratos indefinidos y una reducción de la contratación de carácter temporal, siendo los principales beneficiarios de la mejora de la estabilidad en el mercado de trabajo, las mujeres y la juventud.

Se ha reducido significativamente el número de personas afectadas por despidos colectivos, con expedientes de regulación de empleo, aunque sin llegar a la situación de los años anteriores a la pandemia, y

ha aumentado el alumnado de las modalidades de Formación Profesional. También se ha incrementado el número de convenios colectivos registrados y, lamentablemente, el número de accidentes laborales.

El tercer bloque es el relativo a los **Niveles y Condiciones de Vida**, y desarrolla el análisis de las materias relacionadas con la calidad de vida, como son la estructura demográfica, la vivienda, la educación, la sanidad, el medio ambiente, el consumo, la protección social, la violencia de género, la sociedad digital y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

De esta parte, que aborda una gran variedad de materias, es importante señalar los avances experimentados en materia de vivienda y el aumento considerable de las ayudas concedidas en las líneas de alquiler joven y alquiler general. Si bien, el bajo nivel de emancipación juvenil en la Comunitat Valenciana sigue siendo preocupante.

En educación, destaca el incremento del profesorado y su formación, así como las becas para educación universitaria. Sin embargo, también aumenta el abandono escolar tras la pandemia, y los casos de violencia escolar. En sanidad, se ha dado un incremento de la plantilla y resalta el aumento de las listas de espera quirúrgica y la presentación del Plan Valenciano de Salud Mental.

En materia de medioambiente el hito más importante desde el punto de vista normativo ha sido la publicación de la Ley 6/2022 de Cambio Climático y Transición Ecológica. En cuanto a resultados concretos, se han reducido los niveles de contaminación atmosférica y el balance de emisiones de gases de efecto invernadero en las instalaciones de la Comunitat Valenciana. Asimismo, se ha duplicado el número de proyectos para el uso de energías limpias y se ha fomentado las instalaciones de autoconsumo.

En protección social puede reseñarse el crecimiento de la afiliación al régimen general de la Seguridad Social y la reducción del número de pensiones con complementos a mínimos y no contributivas.

Por último, en 2022, también se ha avanzado en la aplicación y ejecución de la Ley de Dependencia en nuestra Comunitat, con una reducción de casi un 11% de la lista de espera, y se ha constatado un incremento significativo de las personas beneficiarias de la Renta Valenciana de Inclusión. Sin embargo, pese al descenso generalizado de las tasas de pobreza, la de pobreza infantil sigue siendo elevada.

Para finalizar, quiero invitar a la lectura de esta Memoria, un texto que analiza y propone soluciones desde la perspectiva de agentes económicos y sociales y de otras importantes organizaciones de la sociedad civil, organizaciones que conforman el Comité y que son el principal valor y rasgo característico del CES CV. Una institución que pretende contribuir al progreso social y económico de la Comunitat Valenciana, en el contexto de una sociedad democrática avanzada.

Castelló de la Plana, junio de 2022

Arturo León López

Presidente del Comité Econòmic i Social de la Comunitat Valenciana